

## REPORTE ESPECIAL DE SITUACIÓN

## BOLIVIA, CHILE Y PERÚ

## SITUACIÓN ACTUAL

En el marco de una dinámica de movimientos secundarios de personas refugiadas y migrantes en la región, cruzando distintos países en situación vulnerable por puntos no oficiales de frontera, en Chile, el 12 de febrero, entró en vigencia la nueva Ley Migratoria de Chile con la publicación de su [reglamento](#). Esto precipitó la aplicación de un procedimiento conocido como “reconducción” de personas refugiadas y migrantes que entran a Chile por pasos irregulares. Según la información disponible a los socios de R4V, conforme a este procedimiento, desde el 12 de febrero, al menos unos 70 individuos, la gran mayoría personas refugiadas y migrantes de Venezuela, fueron “reconducidas” de Chile hacia Bolivia. De este grupo, más de 50 personas refugiadas y migrantes (incluyendo al menos 20 niños y niñas) permanecieron en la frontera entre las oficinas de aduana de Colchane (Chile) y Pisiga (Bolivia) por varias horas durante el 13 de febrero, sin la posibilidad de ingresar a Chile y en desacuerdo con reingresar a Bolivia.

Desde entonces, según socios de R4V, todas las personas refugiadas y migrantes que fueron “reconducidas” de vuelta a Bolivia desde Chile han reingresado a Bolivia. Se entiende que algunas viajaron hacia Oruro, mientras que otras intentaron reingresar a Chile a través de pasos irregulares.

Con el continuo impacto de COVID-19 y sus medidas de mitigación en las personas refugiadas y migrantes, que han incrementado sus movimientos entre países de acogida, incluyendo en dirección norte, se anticipa que aquellas en tránsito hacia el sur continuarán siendo afectadas por este procedimiento de “reconducción” en Chile y regresadas a Bolivia y posiblemente Perú; a pesar de que no existe un acuerdo formal con la

Dirección General de Migración (DIGEMIG) ni con la Superintendencia de Migraciones en Perú para recibir personas refugiadas y migrantes retornadas de Chile.

Hasta 600 personas refugiadas y migrantes entran a Chile [diariamente](#) a través de pasos irregulares en las fronteras del norte con Bolivia y Perú. Se estima que esto podría incrementar a 850 personas refugiadas y migrantes intentando entrar a Chile por día, particularmente con la posible reapertura de las fronteras de Perú iniciado desde el 12 de febrero<sup>1</sup>.

Las rutas principales de tránsito en Chile incluyen la de Puno (Perú) hasta Desaguadero en Bolivia, rumbo a Colchane (Chile); y también desde Tacna (Perú) a Arica (Chile). Recientes monitoreos fronterizos realizados por parte de socios de R4V encontraron un promedio de 498 personas refugiadas y migrantes saliendo diariamente de Perú por Puno hacia Bolivia y Chile durante los últimos cinco meses; mientras que hubo un promedio de 319 personas refugiadas y migrantes saliendo de Perú diariamente por Tacna en dirección a Chile en los últimos dos meses.

Mientras tanto, los monitoreos llevados a cabo por socios de R4V en Puno (Perú), cerca de la frontera con Desaguadero (Bolivia), encontraron que, a partir de la primera aplicación de la nueva Ley Migratoria en Chile durante el fin de semana, aproximadamente 2 de cada 5 personas venezolanas en tránsito en Puno estaban reingresando a Perú desde Bolivia, incluyendo aquellos que no pudieron ingresar a Chile; con la mayoría entrando a Bolivia desde Perú con la intención de llegar a Chile.

A pesar de que las “reconducciones” son un nuevo elemento legal de las leyes migratorias chilenas,

<sup>1</sup> Perú [abrió](#) unilateralmente sus fronteras terrestres en la provincial de Tacna el 12 de febrero del 2022. Al mismo tiempo, el jefe zonal de Migraciones en Puno reportó que la frontera peruana con Bolivia (a través de los puntos fronterizos de Desaguadero y Casani) fueron reabiertos en la media noche del 1 de febrero.

algunos “retornos” y “expulsiones” de personas refugiadas y migrantes de Venezuela en la frontera de Chile y Perú fueron reportados en los últimos meses (a pesar del cierre de la frontera como medida de prevención de la COVID-19). Por ejemplo, personas venezolanas entrevistadas durante los

## NECESIDADES

La situación en desarrollo se da en un contexto de altitudes (hasta 4.000m) y condiciones climáticas extremas que representan graves **riesgos de salud** para personas refugiadas y migrantes en tránsito en estas rutas, con las temperaturas a lo largo del cruce entre Pisiga (Bolivia) y Colchane (Chile), bajando a menos de cero grados Celsius en las noches y escalando a 35 grados Celsius durante el día. Al menos unas 20 personas refugiadas y migrantes perdieron la vida en esta ruta durante el 2021, mientras que ya se han reportado tres fallecimientos de personas refugiadas y migrantes en los primeros meses del 2022. La lejanía de estas áreas también limita la capacidad de proveer asistencia humanitaria, mientras que grupos criminales toman estas oportunidades para explotar a personas refugiadas y migrantes vulnerables, creando **riesgos de protección** adicionales. A pesar de estos riesgos, durante el 2021, al menos 11.279 personas venezolanas fueron identificadas después de haber entrado de manera irregular por la región chilena de Tarapacá, en la frontera con el Departamento de Oruro en Bolivia.

La respuesta se complica aún más por el incremento reciente de **violencia xenofóbica** contra de personas refugiadas y migrantes en Perú y Chile y a aquellas que les brindan asistencia, con un creciente sentimiento en contra de la ONU, incluyendo ataques a través de redes sociales y [demostraciones afuera de las oficinas de Naciones Unidas](#) en Santiago. La muerte de un conductor de camiones chileno en un incidente con tres venezolanos inició una serie de protestas y demostraciones en contra de la movilidad humana, resultando en el cierre intermitente de vías en enero, que complicaron el acceso de personal y ayuda humanitaria, y actos de violencia dirigidos a personas refugiadas y migrantes. La situación también afecta la capacidad de los socios de R4V para desplegar equipos de asistencia humanitaria a las áreas afectadas de forma segura, y líderes de las comunidades refugiadas y migrantes además han recibido amenazas de muerte y se han enfrentado a acosos.

ejercicios de monitorio de frontera en Tacna (Perú) comentaron que incluso personas refugiadas y migrantes cerca de la ciudad de Arica (Chile) habían sido detenidas por la policía y devueltas al territorio peruano.

Los Coordinadores Residentes han estado deliberando con los respectivos gobiernos sobre las implicaciones políticas de esta situación y las Plataformas Nacionales de R4V en cada uno de los países han estado liderando y coordinado la respuesta de agencias ONU, ONGs y actores de la sociedad civil en respuesta a las necesidades de personas refugiadas y migrantes de Venezuela y sus comunidades de acogida afectadas, complementando y en cercana colaboración con las autoridades nacionales. En el contexto actual, las necesidades principales de las personas refugiadas y migrantes afectadas en las áreas fronterizas de Bolivia, Chile y Perú están alineadas con las necesidades identificadas en el Plan de Respuesta Regional para Refugiados y Migrantes ([RMRP](#)) 2022, con énfasis en los sectores de alojamiento, seguridad alimentaria, salud, protección, transporte humanitario y agua, saneamiento e higiene (WASH).

- **Alojamiento:** existe una capacidad limitada de alojamiento en las áreas afectadas para poder acomodar al número actual y anticipado de personas refugiadas y migrantes en Chile, Bolivia y Perú. Posibles escenarios incluyen un número creciente de personas refugiadas y migrantes en Perú viviendo en situación de calle, un estimado de unas 800 a 1.000 personas, especialmente en áreas donde las personas venezolanas no pueden entrar a Chile y son retornadas de Bolivia.
- **Seguridad Alimentaria:** la necesidad de comidas calientes y frías para las personas en tránsito en Bolivia y Perú y a su llegada a Chile.
- **Salud:** tratamiento para el mal de altura y enfermedades respiratorias (particularmente en el corredor de Puno/Desaguadero/Pisiga/Colchane) y para deshidratación y lesiones en los pies.
- **Protección:** las personas refugiadas y migrantes requieren información precisa sobre los requerimientos legales y riesgos de protección en las rutas de tránsito, y personas con perfiles vulnerables (incluyendo mujeres embarazadas, niños y niñas, y aquellas con condiciones de

saludos preexistentes) deberían ser identificadas y referidas a servicios especializados.

- **Transporte Humanitario:** transporte seguro para personas refugiadas y migrantes particularmente vulnerables.

- **WASH:** agua potable para personas en tránsito y recién llegadas, inodoros químicos, regaderas, kits de higiene y bioseguridad, para mantener los protocolos de COVID-19, especialmente en las áreas sin adecuadas infraestructura y capacidades de WASH.

## RESPUESTA OPERACIONAL

En **Bolivia**, debido a la ubicación remota de las rutas de tránsito en cuestión, condiciones adversas y poca conectividad, las capacidades de respuesta en Pisiga son limitadas. Provisiones adecuadas de comida, alojamiento y artículos no alimentarios (NFI) se mantienen como un reto. Socios de R4V han identificado varias alternativas para alojamiento en el área, incluyendo un albergue de un socio de R4V con capacidad para 36 personas que reinició sus operaciones el 17 de febrero. Socios de R4V en Bolivia tienen existencias de insumos para el invierno, cobijas, kits de cocina, medicinas y kits de higiene en La Paz que pueden ser transferidos o redistribuidos en Pisiga, según la necesidad.

En **Chile**, los socios de la Plataforma Nacional de R4V están apoyando el establecimiento de una nueva residencia sanitaria en Playa Lobito en Iquique, que será administrado por el gobierno, con la capacidad de acomodar a 230 individuos.

Socios están distribuyendo 185 comidas calientes al día (almuerzo y cena) para personas refugiadas y migrantes en el centro transitorio de Colchane. Socios también tienen 400 kits de emergencia (con agua y cobijas) disponible para ser entregadas en Colchane, además de 1.500 kits de higiene y comida y 1.500 kits recreativos que serán distribuidos esta semana en Colchane, Iquique y Loa.

En **Perú**, la Plataforma Nacional dirigió la preparación de planes de contingencia para proveer una respuesta conjunta con autoridades locales, especialmente en temas de alojamiento, dentro del posible escenario donde personas refugiadas y migrantes estén varadas en Perú por más de dos semanas (cerca de la frontera con Chile). La respuesta anticipada incluye alojamiento, alimentos y agua potable, protección para casos de personas con necesidades especiales, WASH, salud y transporte humanitario.

## COORDINADORES DE LAS PLATAFORMAS

REGIONAL	BOLIVIA	CHILE	PERÚ
<b>Philippe Sacher</b> sacher@unhcr.org	<b>Martina Gomez</b> margomez@iom.int	<b>Bernardo Santos</b> santosb@unhcr.org	<b>Camila Cely</b> ccely@iom.int
<b>Zachary Thomas</b> zthomas@iom.int	<b>Martin Lettieri</b> lettieri@unhcr.org	<b>Giselle Brown</b> gbrown@iom.int	<b>Miguel Urquia</b> urquia@unhcr.org
See response: 	See response: 	See response: 	See response: 



# BOLIVIA, CHILE & PERÚ

## ESCENARIOS ACTUALES

**1** ALREDEDRO DE 60% DE VENEZOLANOS EN PUNO ESTÁN SALIENDO DE PERÚ, MIENTRAS QUE 40% ESTÁN REINGRESANDO DE BOLIVIA

luego de no poder cruzar a Chile, según el monitoreo fronterizo de los socios de R4V.

**2** 387 VENEZOLANOS SALIERON DE TACNA EL 15 DE FEBRERO

según un ejercicio de monitoreo de un día realizado por un socio de R4V.

**3** MÍNIMO 70 VENEZOLANOS "RECONDUCIDOS DE REGRESO A BOLIVIA" DESDE CHILE

en la frontera Colchane-Pisiga border después del 12 de febrero, incluyendo al menos 20 niños y niñas. Hasta 59 personas se mantuvieron en el área fronteriza por varias horas el 13 de febrero, antes de reingresar a Bolivia.

**4** HASTA 600 VENEZOLANOS ENTRAN A CHILE POR DÍA

a travéz de pasos irregulares con Bolivia cerca de Colchane.



## ESCENARIOS POSIBLES

**HASTA 850**

personas intentarían entrar a Chile desde Perú y Bolivia diariamente debido a la reapertura fronteriza.



Esto puede llevar a una acumulación de personas refugiadas y migrantes que no pueden cruzar de Peru (Tacna) a Chile (Arica).

## PELIGROS / RIESGOS



Clima extremo



Altitudes extremas



Crimen organizado